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Feliz 2024 – Boa Leitura

Seria esta a solução?  Vale evidenciar que 
muitos dos que deixam o país tem percepção 
superficial sobre a polí�ca e a economia e, na 
maioria das vezes, são os mais intolerantes de 
algumas regiões do país.

Essas frases proferidas pelos mais diversos 
�pos de brasileiros nos indicam que a 
insa�sfação e a crise econômica crescem cada 
vez mais no país, e os que tem possibilidades 
(mínima parcela) estão deixando o Brasil para 
terem vidas melhores longe da nação verde e 
amarelo.

O que mais escutamos nos lugares que 
habitualmente frequentamos são elocuções 
do gênero: “Onde vamos chegar”, “Estamos 
imergindo” “O preço dos produtos aumentam 
e nosso salário nunca”.

Já principiamos o ano vendo diversas 
manifestações que se espalham pelas capitais 
e cidades do país demonstrando a insa�sfação 
de nosso povo com a polí�ca, economia e os 
problemas sociais no geral.

Estamos cansados de saber que a chave para a 
solução das adversidades construídas no país, 
seja de ordem social, polí�ca e econômica, 
tem somente a opção para correção que é o 
inves�mento em polí�cas públicas voltadas 
para o desenvolvimento educa�vo no país, 
sobretudo da implementação de disciplinas 
que abordem as questões sobre diversidade, 
pluralidade e gênero.

Lembrando que isto é apenas o começo e que a 
solução não é deixar o país, mas lutar para a 
prosperidade da nossa Pátria, que se deparou 
com o iceberg e quer mudar o curso, portanto 
devemos refazer a frase “salve-se quem 
puder” para “salvemos o nosso Brasil todos 
coadunados”.
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Celebrou todo o empenho e a dedica-
ção com 140 colaboradores pelo ani-
versário de tempo junto a empresa.

A Adami SA...

Uma marcante cerimônia foi promovi-
da pela Diretoria da empresa, organi-
zada pelos Recursos Humanos através 
do Programa Bem Viver, onde presta-
ram a homenagem, agradecendo a 
cada um por escolher a Adami como 
parte da sua jornada de vida e profissi-
onal ao longo dos 10, 15, 20, 25, 30, 
35, 40 e 45 anos…

Parabéns aos atletas da 
bocha...

Ao casal Laura e Elias Colpi-
ni...

 O amor genuíno, em sua forma mais 
pura, está presente no casamento de 
vocês e isso é esplêndido.

Caçadorense, Luiz Giacomelli e Luiz 
Alessandro Giacomelli pela conquista 
do �tulo de Campeões na 2ª Taça 
Brasil Pai e Filho realizada no municí-
pio de Salto Veloso nos dias 13 e 14 de 
janeiro sendo o evento promovido 
pela CBBB- Comissão Brasileira de 
Bocha e Bolão com a par�cipação de 
mais de 100 duplas de todo o territó-
rio nacional.

O lutador caçadorense...

Comemorar bodas de cobre simples-
mente não é para todos. Vocês são 
uma verdadeira inspiração para todos 
que vocês conhecem, dignos de admi-
ração.

Completar 61 anos de casados, nutrin-
do sen�mentos tão posi�vos, é um 
marco que vocês devem celebrar 
como nunca. Minhas felicitações ao 
casal a qual tenho muita es�ma e 
consideração. Deus os abençoe sem-
pre.

Renato Gomes, mais conhecido como 
Pezinho, está concorrendo a luta do 

ano no ACA Awards 2023, pelo seu 
combate contra Denis Maher.

Os vencedores serão conhecidos no 
evento do Aca Awards 2023, que será 
realizado em Moscou, Rússia e o ven-
cedor em cada categoria receberá um 
prêmio de US$ 10.000. “Os caçado-
renses têm a oportunidade de home-
nagear um dos nossos atletas que vem 
sendo destaque internacional”, afirma 
o secretário de Cultura, Esporte e 
Lazer, Jonatas Maia. 

A votação acontece através do grupo 
do Telegram ACA MMA, que pode ser 
acessado através do link:
 h�ps://t.me/acamma_russia...

O Casal caçadorense...

Vale salientar que as Diretorias 
R e g i o n a i s  d a  M ú t u a  t ê m  a 
responsabilidade de gerir a Caixa, 
p r o m o v e n d o  a s  a � v i d a d e s 
per�nentes à Mútua, de acolhimento 
d o s  p r o fi s s i o n a i s  d o  S i s t e m a 
Confea/Crea e Mútua. Parabéns e 
muito sucesso nesta sua nova jornada

Jaqueline e Álvaro Dourado nas 
dependências da Federação das 
industrias de Santa Catarina (FIESC) 
onde, Álvaro foi empossado Diretor 
Geral da Mutua do estado de SC para a 
gestão de 2024/26 e Presidente do 
CREA de SC. 



Vinho De origem espanhola, a tem-
pranillo está presente em grande 
parte dos rótulos de vinhos no mun-
do. 

Origem da uva tempranillo

Há registros de que os povos fenícios 
em, aproximadamente, 1.000 a.C., 
fizeram o transporte da uva de sua 
terra natal (atualmente o Líbano) e 
iniciaram o cul�vo em solo espanhol, 
mais especificamente no território 
de Cádiz. 

Com um clima mais frio e poucas 
chuvas no ano, a adaptação da uva 
na região funcionou muito bem. 

Conhecida por ser uma fruta de flo-
rescimento e amadurecimento rápi-
do, é �pica da região de Rioja e são 
nos meses de agosto e setembro que 
elas estão prontas para serem colhi-
das e incluídas no processo de pro-
dução das bebidas. 

 

Nos vinhos, as uvas são, de modo 
geral, intensas, encorpadas, com 
taninos elegantes e redondos. No 
entanto, seu perfil pode variar de 
acordo com o terroir e processo de 
maturação. 

No entanto, depois de muitos anos, 
notou-se que a casta é capaz de se 
desenvolver em diversos terroirs, o 
que impulsionou seu plan�o em 
outros países, como os Estados Uni-
dos, Austrália, Argen�na e África do 
Sul. 

Em Portugal, por exemplo, é chama-
da de �nta roriz e aragonez; na Itália, 
de negre�o; e nos Estados Unidos, 
de valdepeñas. Já dentro da Espa-
nha, em La Mancha, é chamada de 
cencibel; na Catalunha, de Ull de 
lebre; em Toro, é conhecida como 
�nta del toro. 

Por esse mo�vo, se cul�vada em 
regiões altas e frias, trará um pouco 
mais de acidez e corpo; já se o cul�vo 
for em locais mais quentes e com 
chuvas frequentes, seu final de boca 
será mais marcante, com riqueza de 
aroma e elegância no paladar. 

Vinhos tempranillo produzidos em 
regiões vinícolas espanholas, como 
Rioja, são famosos por seu corpo, 
sabor frutado e acidez vibrante.

Se maturadas em barris de carvalho, 
podem deixar toda a rus�cidade de 
sabores no vinho, como o tabaco e a 
própria madeira. 

Harmonização com tempranillo

No entanto, é uma uva bastante 
adaptável, que pode apresentar 
diferentes sabores e aromas depen-
dendo da região onde é cul�vada. 

 A harmonização de vinhos com uva 
tempranillo e pratos deve ser equili-
brada, principalmente em razão da 
intensidade da fruta. Confira algu-
mas opções de combinação:  

Caracterís�cas da uva 

Em relação à anatomia, a uva espa-
nhola tem cachos cilíndricos e médi-
os, com casca espessa. Sua coloração 
é bastante escura, com taninos médi-
os. 

A tempranillo é conhecida por ser 
uma uva equilibrada e adaptável. 

Quanto aos aromas, costuma apre-
sentar notas de frutas vermelhas, 
especiarias, além de toques herbá-

ceos, terrosos e florais. 

O nome tempranillo vem da palavra 
temprano, que, em espanhol, signifi-
ca cedo – uma alusão à rápida matu-
ração da fruta. Porém, a nomeclan-
tura da casta pode mudar de acordo 
com cada país e até mesmo dentro 
do território espanhol. 

De maneira geral, origina bebidas 
mais encorpadas, principalmente 
quando é usada em blends. Inclusi-
ve, sua u�lização em vinhos de corte 
se dá por ser uma casta que auxilia 
na estrutura e maciez dos rótulos.

Massas e molhos: molho sugo, 
molho pesto e lasanha à bolonhesa. 
Risotos: tomate seco e pesto. 

Queijos: brie, gruyere e semi cura-
dos.  

Também vale mencionar que, para 
acertar na harmonização de vinhos 
tempranillo, é preciso levar em con-
sideração a idade do rótulo. Os mais 
jovens devem ser combinados com 
pratos mais leves e frescos, enquan-
to exemplares envelhecidos (como 
os de Rioja) podem ser harmoniza-
dos com receitas mais intensas e 
condimentadas.

Carnes: filé mignon, ragu de pato e 
costela ao bafo com molho de ervas. 

Tempranillo, a estrela de Rioja
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“A defini�va integração polí�ca, cultural e territorial do oeste 
catarinense é um fato rela�vamente recente”.(Neivor Canton).

E da imensa contribuição tributária 
que proporcionou ao erário público 
(dos municípios, do Estado e da 
União) aumentam a sensação de 
injus�ça em relação ao tratamento 
que a região recebeu em toda sua 
história. As deficiências infraestrutu-
rais são testemunhas dessa realida-
de. De tão an�go e profundo esse 
sen�mento de abandono parece uma 
manifestação atávica.

Iniciaram movimento pela constru-
ção de ferrovias para assegurar a 
compe��vidade do setor e a perpe-
tuação do sistema, uma ligando o 
oeste de SC com o centro-oeste brasi-
leiro (Ferrovia Norte-Sul) e outra, 
ligando o oeste com o litoral (Ferrovia 
Leste-Oeste). 

A primeira permi�rá trazer 5 milhões 
de toneladas de grãos para alimentar 
o parque agroindustrial catarinense e 
preservar mais de meio milhão de 
empregos diretos e indiretos. A 
segunda, para levar a produção 
egressa das indústrias das proteínas 
animal e vegetal para os portos cata-
rinenses em uma operação intraterri-
torial.

A SITUAÇÃO COMEÇARIA A 
MUDAR EM 1963

Quando o governador Celso Ramos 
criou e implantou a Secretaria dos 
Negócios do Oeste (SNO) na área do 
“an�go Chapecó”. A região havia sido 
objeto de disputas primeiro com a 
República Argen�na e, depois, com o 
Estado do Paraná. Não era só o aban-
dono da região que jus�ficava a 
criação da SNO, mas também o movi-
mento emancipacionista pró-Estado 
do Iguaçu. 

Nesta semana o Presidente da Aurora 
Coop e vice-presidente para assuntos 
do agronegócio da Federação das 
Indústrias de SC (FIESC), fez um texto 
do Oeste de Santa Catarina, com 
muito conteúdo e significado. A 
defini�va integração polí�ca, cultural 
e territorial do oeste catarinense é 
um fato rela�vamente recente. 
Distante da capital, a região perma-
neceu muitos anos sem a presença do 
Estado. Em 1929 o então governador 
Adolfo Konder empreendeu uma 
épica viagem à região, viajando em 
lombo de cavalo até a fronteira com a 
Argen�na. Foi o primeiro governador 
a fazer esse percurso. A região era 
distante, isolada e abandonada, e 
assim permaneceu por décadas.

A REGIÃO APRENDEU A 
E N F R E N T A R  S E U S 
PROBLEMAS

E a equacionar seus desafios sem a 
presença do ente estatal. Contra 
todos os prognós�cos tornou-se o 
celeiro do País, erigiu um formidável 
sistema agroindustrial que se notabi-
lizou no Brasil e no exterior. Alguns 
dos maiores grupos da indústria de 
alimentos aqui nasceram e prospera-
ram. Ao arrojo dos pioneiros e à voca-
ção para o trabalho e o empreende-
dorismo somou-se o emprego inten-
sivo de tecnologia.

A CONSTATAÇÃO DESSA 
PUJANÇA PRODUTIVA

A CONCENTRAÇÃO DOS 
INVESTIMENTOS PÚBLICOS

Na região metropolitana e na orla 
marí�ma é evidente, basta um passe-
io pelas belas paisagens do litoral 
barriga-verde. Tratamento igual, 
infelizmente, não mereceram as vas-
tas regiões do hinterland catarinense 
onde as rodovias, pelas quais trafe-
gam todos os dias milhões de dólares 
em produção exportável, encontram-

se em precárias condições, encare-
cendo em até 30% o custo da logís�ca 
de transporte.

RECENTEMENTE,
 ENTIDADES EMPRESARIAIS

E N T R E T A N T O ,  N Ã O 
D E I X A R A M  D E  S E R 
FRUSTRANTES

NEIVOR CANTON 

Desde seus primórdios, o grande 
oeste ressen�u-se da insuficiente 
presença estatal em várias áreas e, 
especialmente, na infraestrutura. As 
deficiências ainda se fazem sen�r nas 
rodovias (sistema viário estadual e 
federal em mau estado de conserva-
ção), no suprimento de energia elétri-
ca, nos sistemas de água, na ausência 
de gás para uso industrial, na inexis-

tência de um modal ferroviário, na 
carência de hospitais públicos etc.

As manifestações de certas lideran-
ças que demonstraram desconheci-
mento sobre as bases fundamentais 
dessa pauta. Provavelmente ainda 
são desconhecidas a grande contri-
buição que o oeste dá ao estado e ao 
País e, também, as suas dores e 
necessidades. Esse quadro sugere 
que é hora de a representação polí�-
ca do grande oeste, na Assembleia 
Legisla�va e no Congresso

priorizar a ar�culação conjunta de 
propostas cole�vas em favor das 
grandes causas oes�nas. (Fonte: MB Comunica-

ção)
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Dessa forma, o agronegócio foi res-
ponsável por 49% da pauta exporta-
dora total brasileira em 2023. No ano 
anterior, a par�cipação foi de 47,5%.

Produção industrial catari-
n e n s e  r e c u a  0 , 7 %  e m 
novembro

A insistência do governo é uma mano-
bra que fere a Cons�tuição Federal, 
pois é uma tenta�va de reeditar 
matéria recente, amplamente discu-
�da e decidida pelo Congresso Nacio-
nal, e, além disso, evidencia uma falta 
de sintonia com as reais necessidades 
da sociedade brasileira.

O episódio começou em outubro, 
quando o Congresso votou pela manu-
tenção da desoneração da folha dos 
referidos setores. A matéria, contudo, 
foi vetada pelo Presidente da Repúbli-
ca, sob a alegação de dificuldades nas 
contas públicas. Em sintonia com a 
sociedade, em 14 de dezembro, com 
ampla maioria de votos, o Parlamen-
to derrubou o veto. 

A novela jurídica teve con�nuidade, 
quando, certamente premido pela 
prá�ca de gastar muito mais do que 
arrecada, e em flagrante incons�tuci-
onalidade, o governo edita a Medida 
Provisória 1202, no dia 29 de dezem-
bro, no apagar das luzes do ano legis-

la�vo.

O equilíbrio fiscal é fundamental, mas 
não deve ser buscado pelo aumento 
da carga tributária, e sim, por meio da 
eficiência do gasto público e da redu-
ção das despesas. O aumento da tri-
butação vai afetar a a�vidade indus-
trial, os inves�mentos, a compe��vi-
dade e a busca pela reindustrialização 
do país, que é um dos obje�vos do 
próprio governo. Somado a isso, a 
decorrente redução da a�vidade 
econômica tende a ter o efeito con-
trário ao esperado, afetando nega�-
vamente a receita pública.

Acreditamos que o bom senso e a 
legalidade vão prevalecer, não ape-
nas para as indispensáveis previsibili-
dade e segurança jurídica dos cida-
dãos e das empresas, mas por respei-
to à ordem cons�tucional e à vontade 
da sociedade brasileira. (Fonte: 
Imprensa FIESC – Foto Filipe Sco�)

O agronegócio foi responsável por 
49% da pauta exportadora total brasi-
leira durante o ano as exportações 
brasileiras do agronegócio bateram 
recorde em 2023, a�ngindo US$ 
166,55 bilhões. A cifra foi 4,8% supe-
rior em comparação a 2022, o que 
representa um aumento de US$ 7,68 
bilhões. 

A Federação das Indústrias de Santa 
Catarina (FIESC) tem alertado para as 
dificuldades provocadas pela falta de 
previsibilidade no ambiente de negó-
cios brasileiro.

Exportações – Agronegócio 

Um exemplo desta situação é a Medi-
da Provisória 1202/23, de reoneração 
da folha de pagamento para 17 seto-
res que mais empregam no país, 
como é o caso de têx�l, vestuário, 
alimentos e construção civil, que têm 
importante par�cipação na econo-
mia catarinense. É mais uma ação 
tomada sem que a sociedade, repre-
sentada pelo Congresso Nacional, 
tenha sido ouvida.

 

De acordo com a Secretaria de 
Comércio e Relações Internacionais 
do Ministério da Agricultura e Pecuá-
ria (Mapa), o desempenho foi influen-
ciado principalmente pela quan�da-
de embarcada.

A produção industrial catarinense 
medida em novembro de 2023 segue 
refle�ndo os desafios enfrentados 
por setores representa�vos para a 
economia do estado. 

O resultado de novembro apresentou 
um recuo de 0,7% na produção total 
da indústria catarinense em relação a 
outubro, na série livre de efeitos 
sazonais. 

Dados do Observatório da FIESC 
apontam, no entanto,  que na 
comparação com novembro de 2022, 
a indústria catarinense cresceu 2,2%, 
enquanto a produção industrial 
brasileira avançou 1,3% no período. 
No acumulado do ano, houve recuo 
de 1,7% em SC. (Fonte FIESC)

Incertezas atrasam o país. -  Presidente da FIESC, 
Mario Cezar de Aguiar.



RelembrandoRelembrando

Barbearia Marcon, de Valmor Marcon, na Rua 
Carlos Sperança , década de 1960.

- Família de Benjamin Gioppo. Natal de 1958. 
Cidade Caçador.(Acervo Beto Gioppo)

Torneio 1º de maio – Time do Flck.

 Família caçadorense: William John 
(conhecido com: Seu Adí)

Ônibus da empresa Reunidas década de 80

Caçador em 1949 próximo aos escritórios 
da empresa Adami AS



SaúdeSaúde

A Saúde Pública no Brasil evoluiu atra-

vés do movimento da Reforma Sanitá-

ria, o qual surgiu ainda no período da 

ditadura militar (1964-1985), lem-

brando que o Ministério da Saúde foi 

criado em 1953, passou pela criação 

do INPS (1966) e do INAMPS (1978) 

até a criação do SUS através da Cons�-

tuição de 1988 e sua organização 

ditada pela Lei Complementar à Cons-

�tuição nº 8080/1990.

A Saúde Suplementar (Privada) come-

çou sua estruturação no Brasil após a 

Revolução Industrial, através do sur-

gimento dos Ins�tutos de Aposenta-

dorias e Pensões (IAPs) em 1933, que 

pertenciam a várias categorias, repre-

sentavam os trabalhadores nas cida-

des e cobravam prestações dos servi-

ços prestados, posteriormente vie-

ram as Caixas de Assistência, como a 

dos funcionários do Banco do Brasil 

(CASSI) nos anos 40, bem mais à fren-

te em 1966 os IAPs são unificados 

formando o Ins�tuto Nacional de 

Previdência Social (INPS), essa unifi-

cação fez com que aumentasse subs-

tancialmente o número de contribu-

intes e beneficiários, exigindo uma 

maior estruturação do estado, neste 

norte é criado em 1978 o INAMPS 

(Ins�tuto Nacional de Assistência 

Médica da Previdência Social). Por-

tanto, antes da criação do SUS (Siste-

ma Único de Saúde) era este modelo 

de seguro social privado que dava 

cobertura a saúde do trabalhador, 

aliás, no mundo existem três �pos de 

modelos de saúde: inteiramente ou 

majoritariamente públicos, sistemas 

de seguro social obrigatório e siste-

mas totalmente privados.

     

O ar�go 196 da Cons�tuição Federal 

de 1988 diz: “A saúde é um direito de 

todos e um dever do Estado...”, deve 

ser dado muito relevo a este ar�go, 

pois ele garante o direito à saúde gra-

tuita em toda a sua extensão a todo 

cidadão brasileiro.

    

 O SUS é um dos Sistemas Públicos de 

Saúde mais abrangente do mundo, 

juntamente com o modelo inglês, o 

francês e o canadense, e tem Princípi-

os e Diretrizes que são construções da 

Reforma Sanitária com base nas 

necessidades históricas que são mo�-

vos para a sua criação, princípios: 

universalidade, equidade e integrali-

dade, diretrizes: descentralização, 

regionalização/hierarquização e par-

�cipação comunitária. 

A Saúde Suplementar em nosso país 

passou para um outro estágio de orga-

nização após a cons�tuição de 1988, a 

aprovação da Lei Complementar à 

Cons�tuição nº 8080/90 (Lei Orgânica 

da Saúde), a criação do SUS e a conse-

quente mudança do modelo de saúde 

do Brasil para majoritariamente 

público. 

Iimportante ressaltar que a ANS é 

uma autarquia especial (portanto 

com bastante autonomia administra-

�va), sob a tutela do Ministério da 

Saúde e fiscalização do Conselho 

Nacional de Saúde Suplementar, que 

define diretrizes para a organização e 

regulação da Saúde Privada através 

de RDCs (resoluções de diretoria cole-

giada) e atos norma�vos, a qual tem 

sua Diretoria Administra�va (5 mem-

bros) e o seu Diretor Presidente nome-

ados pelo Presidente da República, 

após consulta ao Senado Federal. 

Também é relevante falar sobre o 

papel de outra autarquia especial, a 

ANVISA (Agência Nacional de Vigilân-

cia Sanitária), criada pela Lei Federal 

9782/2011,a qual atua tanto na 

Saúde Pública quanto na Saúde 

Suplementar regrando através das 

RDCs e atos norma�vos que emite, a 

aprovação de projetos �sicos e outros 

tantos necessários para a legalização 

de EASs (Estabelecimentos de Aten-

ção em Saúde), o controle e dispensa-

ção de medicações e todo um rol de 

atribuições que visam o controle sani-

tário de produtos e serviços

 9656/1998, a qual organiza a Saúde 

Suplementar e cria o Plano Referência 

de Assistência à Saúde (plano básico 

que as operadoras de planos de saúde 

devem ofertar) e a Lei Federal 

9961/2000 que cria a ANS (Agência 

Nacional de Saúde Suplementar). Dos 

ar�gos da Cons�tuição Federal que 

abordam a saúde (196 ao 200), os 

ar�gos 197 e o 199 tratam mais espe-

cificamente da Saúde Suplementar e 

ditam regras para sua par�cipação no 

SUS, sendo que a Lei Complementar  

à Cons�tuição nº 8080 específica em 

que casos e como se dará a par�cipa-

ção da Saúde Suplementar no SUS, 

através dos ar�gos 4º, 7º (combinado 

com o ar�go 198 da Cons�tuição 

Federal que aborda os Princípios e 

Diretrizes do SUS), 20º, 21º, 22º, 24º, 

25º e 26º, sendo esta par�cipação 

sempre na assistência à saúde e cono-

tada como complementar.

.

Relevante também além do exposto, 

citar nesta esfera da Saúde Pública, a 

Lei Complementar à Cons�tuição nº 

8142/1990 (dispõe sobre a par�cipa-

ção comunitária e as transferências 

intergovernamentais  de recursos, 

está lei cria o Conselhos de Saúde), a 

Lei Complementar à Cons�tuição nº 

141/2012 (que regulamenta o §3º do 

ar�go 198 da CF e portanto responsa-

biliza juridicamente o gestor em 

saúde pelo uso do recurso público), 

O terceiro estágio e atual da Saúde 

Privada foi a�ngido após a aprovação 

da Lei Federal nº

Saúde Pública e Suplementar: desvendando a história, as leis, a 
organização e a gestão!!!

Dr Antonio Ballestero



Con�nue acessando este blog e 

contribuindo com sugestões, per-

guntas e em úl�ma análise me 

dando o feedback dos ar�gos aqui 

publicados.

b a l l e s t e r o c o n s u l t o r e m s a u-

de@gmail.com

Até o próximo encontro!!!

(47) 99983-6026

Decreto Presidencial  7508/2011 

(regulamenta a Lei Complementar 

Cons�tuição nº 8080/1990), cito 

também o DENASUS (Departamento 

Nacional de Auditoria do SUS), cria-

do pela Lei Federal 8689/1993 no 

seu ar�go 6º e que tem a função de 

controle e fiscalização das gestões 

do SUS.

Importante é que se dê relevo que o 

Sistema Único de Saúde criado e 

garan�do pela Cons�tuição de 1988 

dá direito a todo cidadão brasileiro 

de acesso gratuito à saúde, a despei-

to do mesmo apresentar uma série 

de problemas para sua consolidação 

e ampliação, e que antes do advento 

do SUS o modelo da saúde brasileira 

era por Seguro Social Privado, por-

tanto apenas o trabalhador com 

carteira assinada �nha acesso a uma 

saúde “dita gratuita” ou quem paga-

va por esse acesso.

Também é importante salientar que 

o SUS através da portaria GM/MS nº 

2416/2014  estabelece as diretrizes 

e dá outras providencias para que 

suas gestões ofereçam serviços de 

ouvidoria para os cidadãos que se 

sen�rem lesados em seus direitos e 

as denúncias devem ser apuradas e 

retornadas, em não ocorrendo isso, 

existe o caminho da ouvidoria do 

DENASUS; na Saúde Privada a ANS 

também oferece serviço de ouvido-

ria com o mesmo rito de apuração e 

retorno aos usuários de planos de 

saúde que se sen�rem prejudicados 

no cumprimento do plano contrata-

do ou na demora por agendamento 

de consultas, exames e cirurgias.

 Encerro aqui a primeira parte deste 

trabalho que visa alinhar o conheci-

mento de todos os leitores deste 

blog, sejam vocês atores em saúde 

ou não. Discorri aqui brevemente 

sobre o histórico da organização da 

Saúde Privada e Pública em nosso 

país e também da Legislação Básica 

Sanitária.

 No dia 04 de outubro (próxima quin-

ta-feira) publicarei a segunda parte, 

onde abordarei a organização e a 

gestão perante as diferenças exis-

tentes entre a Saúde Suplementar e 

a Pública.

Antonio Ballestero Jr.

Quer anunciar:  

revistafeelingcdr@hotmail.com
(49) 99807 1448

Gostou da revista?
        Anuncie conosco!
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Esteve presente na confraternização 
da Daniela Tombini com seus colabo-
radores por ocasião de seus 30 anos 
de Fundação. Em suas palavras Dani-
ela e José Tombini expressaram que é 
com muita alegria, celebraram seu 
30º aniversário.

O Programa Alcir Bazzanel-
la...

Compar�lhamos com muito orgulho 
um pouco de como tudo começou. 
De lá para cá, muita coisa mudou, 
muitas histórias, campanhas e cole-
ções foram realizadas, e sempre, com 
muito amor e dedicação. 

“Deixamos aqui nosso agradecimen-
to a toda equipe da Daniela Tombini, 

que se tornou uma grande família e 
que fazem com que tudo isso seja 
possível. Agradecemos também, 
todos os nossos clientes que estão 
conosco nessa jornada de sucesso.”

O Esco�smo ...

O café de extrema qualidade e tudo 
com preço acessível para os padrões 
atuais.  O atendimento é excelente, 
fazendo com que as pessoas se sin-
tam em casa.

Médico especialista em Medicina de 
Família e Comunidade em entrevista 
ao Programa Alcir Bazzanella abor-
dando temas de suma importância 
para o municipio de Caçador e região. 
Assista a entrevista no site abonline.-
com.br

Café Senadinho, Guiomar...

Sendo este no seguimento o mais 
tradicional de Caçador com excelen-
tes opções de lanches, simples, muito 
gostosos e feitos com muito amor. O 
pastel de carne é um destaque, sendo 
um dos melhores da cidade. 

 Alcir em entrevistando escoteiros
É um movimento feito por jovens e 
para jovens, mas a presença dos adul-
tos nos ajuda a garan�r um ambiente 
mais seguro para todos. Sendo assim, 
o Esco�smo não tem idade e, a par�r 
dos 6,5 anos, qualquer pessoa é bem-
vinda, não importando a cor, etnia, 
orientação sexual ou credo. Assista a 
entrevista em os responsáveis pela 
ins�tuição durante a confraterniza-
ção de encerramento do ano de 
2023.

Parabéns pelos seus 61 anos servindo 
os munícipes de Caçador e região.

Dr. Guilherme Paker...

Confira todas as entrevistas na integra no site:
 abonline.com.br 
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Eles são criação de Deus e sei que 
quando estou ajudando como posso 
estou regando a minha fé. Nunca me 
vi frequentando ou seguindo alguma 
religião específica, mas sei que sou 
muito in�ma de Deus, pois ele sem-
pre está presente em cada dor que 
me ensina e em cada conquista que 
a�njo. 

Independente da religião de cada um, 

o importante é crescermos espiritual-
mente e aprendi nesta jornada que a 
busca inicia e termina dentro de nós, 
hoje digo a muitos pacientes que tem 
no mandamento “Amai o próximo 
como a � mesmo” o maior ensina-
mento, que na minha opinião é: amai 
primeiro a você mesmo para depois 
amar e ser amado por outrem. E isto 
passa muito longe de egoísmo e tem 
muito a ver com autoes�ma, amor e 
tudo que significa estas palavras.

Muitas vezes me pego pensando de 
onde tanto amor e sofrimento pelos 
animais, algo que dificilmente encon-
tro resposta, gostaria muito de poder 
ajudar a todos e de que cada um que 
tenho sobre minha guarda �vessem o 
carinho, a proteção e o amor de uma 
família só sua. Sei que esta ligação 
veio desde da minha infância ou 
quem sabe bem antes disto, mas é 
algo que me sustenta e me sa�sfaz, 
nunca vi maldade nos animais e se um 
dia fui mordida, foi para defesa, ou 
por medo.

Às vezes me pego fazendo oração dos 
60 dias, outras vezes orações rápidas, 
outras vezes cantando músicas evan-
gélicas e hoje frequentando algumas 
missas católicas, faço o que me traz o 
bem, importante ser atenta aos sina-
is, ser parceira em todos os momen-
tos e ter paz interior.

Vou expor aqui com imagino quando 
não es�ver mais aqui, gostaria que as 
pessoas, todas ves�ndo branco, 
estejam felizes por ter me conhecido, 
sorrindo cantando ao ar livre, músicas 
muito alegres, com os animais cor-
rendo ao meu redor, nada de tristeza, 
nada de ressen�mento, nada de 
sen�mento de perda, pois acredito 
que aqui é um aprendizado que certa-
mente vai con�nuar em algum lugar e 
espero que para onde eu for tenham 
muitos, mas muitos mesmos, animais 

para me receber. Entendam só sou 
diferente, como cada um de nós o é. 

Desejando a vocês um ó�mo 2024, 
um grande beijo da Dra. Cleonice                       

Aquilo que gostaria de deixar: Adote 
um animal, estarás ganhando de 
Deus o amor sincero, incondicional, 
fiel e desinteressado.

Hoje sei que à medida que desenvol-
vemos nossa fé, tomamos consciên-
cia que temos muito a agradecer, as 
vezes até as intempéries da vida, pois 
os ensinamentos daí adquiridos são 
impossíveis de esquecer pois cresce-
mos com eles e achamos um significa-
do para as nossas vidas.

EU, OS ANIMAIS, A ESPIRITUALIDADE E AS OPÇÕES

 Dra Cleonice dos 

Santos Mo�ecy

Médica - CRM 4914

                

Videira SC
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Rua Victor Meireles 
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No saldo acumulado entre janeiro e outubro de 2023, o 
segmento teve um crescimento de 46,6%, enquanto outras 
áreas como agropecuária (- 9,1%), serviços (23,4%) e 
construção civil (-12,4%) registraram um decréscimo, 
comparado ao mesmo período do ano passado.

Segundo dados da Agência Brasil, o Brasil ultrapassou a 
marca de 100 milhões de trabalhadores ocupados desde o 
início da série histórica da Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Con�nua (Pnad Con�nua) do Ins�tuto 
Brasileiro de Geografia e Esta�s�ca (IBGE). 

“Estes resultados refletem a importância dos programas e 
ações de proteção e fomento ao segmento. Um exemplo é 
o Programa Emergencial de Retomada do Setor de Eventos 
(PERSE), que permi�u uma rápida retomada do setor após 
o longo período de paralisação provocado pela pandemia. 

Setor de eventos se consolida como o 
maior gerador de empregos no Brasil 
em 2023

O setor de eventos de cultura e entretenimento 
permaneceu sendo o maior gerador de empregos no país 
em 2023, apontam os dados do IBGE e do Ministério do 
Trabalho e Previdência que constam do Radar Econômico, 
estudo realizado pela – Associação Brasileira dos 
Promotores de Eventos ABRAPE.

O levantamento, divulgado no final de novembro, mostra o 
número recorde de 100,2 milhões de pessoas, um 
acréscimo de 862 mil nos úl�mos três meses.

É fundamental que os avanços do programa sejam 
man�dos na Reforma Tributária, que está sendo discu�da 
no Congresso Nacional”.

Presidente da ABRAPE abordando sobre impacto na 
economia através do setor. 

O empresário Doreni Caramori Júnior...

Entre os 107 projetos recomendados pelo programa em 
2023 está o Musicarium, um centro que oferece educação 
musical para crianças e jovens com o intuito de formar uma 
Orquestra Filarmônica profissional, de relevância 
internacional, focada em composições brasileiras. 
Localizado em Joinville, o Musicarium captou recursos para 
custear aulas, apresentações, intercâmbio com professores 
internacionais e afins. (ASCOM – FIESC)

Projetos sociais recomendados pela Federação das 
Indústrias de Santa Catarina (FIESC) captaram em 2023 R$ 

16,7 milhões em recursos do Imposto de Renda, um 
aumento de 64% em relação aos R$ 10,2 milhões captados 
em 2022. A inicia�va recomenda projetos em áreas como 
saúde, infância e adolescência, esporte, cultura, assistência 
a idosos e pessoas com deficiência aos quais as empresas 
podem des�nar até 10% do imposto de renda devido.

Programa Fundo Social – Inicia�va FIESC
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Pratique a coleta seletiva.

A cidade e o planeta agradecem.

Ÿ Limpeza Urbana

Ÿ Operação de Aterros Sanitários

Ÿ Recuperação de Áreas Degradadas

Ÿ Coleta, Coleta Seletiva e Reciclagem

Ÿ Implantação de Aterros Sanitários

Cidade limpa. Direito seu, dever de todos.



“Acredite em si mesmo, tenha confiança em Deus e nunca 

desista dos seus sonhos.”

“A verdadeira felicidade está em servir a Deus e aos nos-

sos irmãos.”

“Deus é a luz que ilumina o nosso caminho e nos guia 

para a salvação.”

“A oração é a chave que abre as portas do coração de 

Deus.”

“A fé nos dá forças para enfrentar os desafios da vida e 

nos ajuda a superar as dificuldades.”

“Acredite em Deus, tenha fé em Si mesmo, e você conse-

guirá superar qualquer obstáculo.” 

“Acredite em Deus, confie no Seu amor e na Sua miseri-

córdia, e você nunca estará sozinho.”

“Não se preocupe com o futuro, entregue-o nas mãos de 

Deus e confie que Ele sabe o que é melhor para você.”

“Deus não nos dá uma cruz maior do que aquela que 

podemos carregar.”

“A fé é o combus�vel que nos mantém em movimento, 

nos fazendo seguir em frente, mesmo diante das dificul-

dades.”

“As Mais Impactantes Frases Célebres de Padre Reginaldo 

Manzo� para Fortalecer sua Fé”: “Deus é o nosso refúgio e a nossa fortaleza, Ele está sem-

pre ao nosso lado, nos protegendo e nos guiando.”

“Deus é a fonte de todo amor, e é através do amor que 

podemos encontrar a paz e a felicidade.”

“Não desista, mesmo que pareça impossível. Acredite em 

Deus e em Si mesmo, e você conseguirá superar qualquer 

obstáculo.”

“A vida é um dom de Deus, e cada dia é uma oportunida-

de para sermos melhores.” 

 

 “A humildade é a virtude que nos aproxima de Deus e 

nos torna mais humanos.”

“O amor é o maior mandamento de Deus, e devemos 

amar a todos como Ele nos ama.”

“A paz interior é o resultado da nossa entrega a Deus e da 

confiança em sua vontade.”

Visite: h�ps://guiaesoterico.com/frases-celebres-de-

padre-reginaldo-manzo�/

“A caridade é a expressão mais concreta do amor ao pró-

ximo e da nossa fé em Deus.” 

“A gra�dão é a a�tude que nos faz reconhecer as bênçãos 

de Deus em nossas vidas.” 

 “A fé é a força que nos impulsiona a seguir em frente, 

mesmo diante das dificuldades.”

 “A esperança é a luz que ilumina nossos caminhos e nos 

dá forças para con�nuar.” 

“Deus nos ama do jeito que somos, mas nos ama demais 

para nos deixar assim.”

 “A oração é a chave que abre as portas do céu e nos 

conecta com Deus.”

Frases Célebres de Padre Reginaldo 

Manzo�



Curitiba foi eleita mais uma vez, à 

cidade mais inteligente do mundo 

no World Smart City, em Barcelona, 

na Espanha. A premiação é conside-

rada mundialmente como a princi-

pal no quesito inovação e entre as 

avaliações estão polıt́icas públicas, 

programas, planejamento urbano e 

ações de modernização. Esta é quin-

ta vez que Curitiba se destaca entre 

as seis mais inteligentes do mundo. 

O Rio é lindo, mas perigoso. Quem 

foi curtir o réveillon e passar a vira-

da do ano na cidade maravilhosa, 

para ver de perto a grande festa de 

Copacabana �icou mais do que 

assustado com os preços cobrados 

pelos taxistas. Do Santos Dumont a 

Ipanema ou Leblon, no mıńimo R$ 

150; maior trajeto, R$ 200, todas 

combinadas e pagas na saıd́a. Com 

hora marcada, podia chegar a R$ 

250 – ou mais. 

Ano	Novo

Cidade	inteligente

A nova e requintada LouLou Opti-

que inaugurada há pouco tempo em 

Balneário Camboriú, na Avenida 

Brasil, com a Alvin Bauer, oferece as 

melhores marcas de óculos entre 

elas Ray-ban, Persol, Prada, Dolce & 

Gabbana e Oakley. O espaço teve 

inspiração na marca italiana Dolce 

& Gabbana. A LouLou Optique tem à 

frente a empresária Luciana Mar-

ques, há 18 anos no mercado do 

varejo catarinense. Como diferenci-

al, o espaço vai comercializar 100% 

das coleções do grupo Luxottica, 

fabricante das principais marcas de 

luxo do mundo.

Conforme dados do Ibope PTN, refe-

rente à média mensal nacional das 

audiências das TVs em dezembro de 

2023 são: em primeiro lugar, muito 

a frente das demais, TV Globo com 

10,45 pontos, seguindo-se Record 

(3,47), SBT (2,35), Band (0,81) e 

Rede TV! (0,22). Depois os especia-

lizados em jornalismo: GloboNews, 

com 0,10, seguindo-se Jovem Pan 

com 0,04, CNN Brasil e BandNews 

com 0,02 cada.

Os	índices	das	TV

Luxuoso

Empresária Luciana Marques  Imagem 

divulgação Loulou

O Dragão sinaliza a nobreza, poder 

imperial, fortuna e proteção. Segun-

do estudiosos, o Ano do Dragão vai 

ser repleto de fenômenos fascinan-

tes, que vão encantar amantes da 

astronomia e iluminar o céu. O Dra-

gão é o único animal mıśtico que 

integra o zodıáco chinês. Na China, o 

animal é associado à força, à saúde, 

harmonia e à sorte e é em anos do 

Dragão que nascem mais crianças. 

No mais novo relatório do Ministé-

rio dos Direitos Humanos registra 

236.400 pessoas vivendo em situa-

ção de rua em 64% dos municıṕios 

brasileiros. Problemas com familia-

res ou companheiros (47,3% foram 

motivados a deixarem suas casas); 

40,5% mencionam o desemprego; o 

consumo de álcool e drogas, outros 

30,4%; e perda de moradia, 26,1%.

 

Em fevereiro, segundo o Horóscopo 

Chinês, começa o Ano do Dragão, 

especi�icamente o Dragão de Made-

ira, que traz consigo muita sorte e 

exuberância – e que encerra dia 28 

de janeiro de 2025. 

Fotogra�ia	brasileira

Poupador

De acordo com o levantamento da 

Associação Brasileira de Proteı́na 

Animal  (ABPA) ,  apontou um 

aumento de 7,2% de janeiro a 

novembro de 2023, na exportação 

de carne de frango brasileira, para a 

Arábia Saudita, comparado ao 

mesmo perı́odo de 2022. Foram 

337,4 mil toneladas de carnes de 

frango exportadas, diante de 314,8 

toneladas em 2022. A Arábia Saudi-

ta é o quarto paıś que mais compra 

este tipo de proteıńa do Brasil. E 

segundo a ABPA, este ano o número 

deve crescer mais ainda.

Carne	de	Frango

Previsões	do	Dragão

Uma missão do Banco Central, para 

2024, será a repaginação e mudan-

ça da caderneta de poupança, que já 

teve grande potencial de captação e, 

servia até para fazer polıt́ica mone-

tária. Hoje, a caderneta, também 

chamada de “aplicação de pobre”, 

tem rolado ladeira abaixo a cada 

ano. Alguns setores do BC defen-

dem uma metamorfose geral. Por 

enquanto, nos estudos que estão 

sendo feitos pela instituição o pro-

duto é citado apenas como “nova 

poupança”. 

Nivaldo Narã     nivaldonara@colunista.com.br



Circulando por Santa Catarina, nos 

eventos catarinenses encontramos 

personagens importantes, pessoas 

notáveis, que fazem o sucesso dos 

agitos, por onde passam.

Mary Grubber - Foto: Anderson Kulka 

Liliane Barreiros - Foto: Anderson Kulka

Circulando

Sonho	e	Luxo

E foi um sonho da adolescência que 

fez o empresário Orlando César 

Pamplona projetar um negócio 

neste segmento. Aos 68 anos e 

morando em Balneário Camboriú, 

ele que já comanda a Blukit Meta-

lúrgica Ltda., em Blumenau, recen-

temente inaugurou a butique de 

carros de luxo Orlando Imports, no 

litoral. “Natural de Gaspar, no Vale 

do Itajaı,́ Orlando é um apaixonado 

por velocidade, “a Orlando Imports 

é a realização de um sonho, onde 

além de um hobby será um point 

para receber os amigos”, disse”. 

Entre os diferenciais, ele destaca 

que a revenda oferece bons preços, 

excelência no atendimento, humil-

dade e honestidade. Entre as 

máquinas estão modelos Lamborg-

hini, Ferrari, Porsche, Mercedes 

AMG, BMW Competition, Audi RS e 

Range Rover. O espaço �ica na Ave

nida do Estado, 1300, Ariribá, BC.

Os	índices	das	TV
Conforme dados do Ibope PTN, 

referente à média mensal nacional 

das audiências das TVs em dezem-

bro de 2023 são: em primeiro lugar, 

muito a frente das demais, TV 

Globo com 10,45 pontos, seguindo-

se Record (3,47), SBT (2,35), Band 

(0,81) e Rede TV! (0,22). Depois os 

especializados em jornalismo: Glo-

boNews, com 0,10, seguindo-se 

Jovem Pan com 0,04, CNN Brasil e 

BandNews com 0,02 cada.

 Flávia Pontara - Foto: Anderson Kulka

Os carros de luxo chamam a aten-

ção por onde passam, seja pela 

beleza, potência ou valor agregado. 

Com um mercado pujante, onde 

não faltam consumidores, os car-

ros de luxo se tornaram um sonho 

de consumo entre os abonados e a 

demanda do mercado de luxo no 

Brasil vem ganhando cada vez mais 

espaço. Em Balneário Camboriú é 

comum observarmos estas máqui-

nas des�ilando pelas avenidas da 

cidade, e não há quem não pare 

para vê-las.

 Ferrari F8 Spider

Ferrari F8 Spider

Corvette 6.2 LT1
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2 - Deve ser con�nua e permanente, 
acompanhando as mudanças cons-
tantes de nosso mundo em rápida 
evolução;

Além dos danos provocados no meio 
ambiente, decorrentes do que é pro-
duzido ou u�lizado na produção de 
bens u�lizados em nossa sociedade 
de consumo, outra coisa que come-
çou a atrair a atenção mundial foi o 
ques�onamento se os recursos natu-
rais são suficientes suprir nossas 
necessidades.

1 - Deve adotar um enfoque global, 
mas ao mesmo tempo dirigida à comu-
nidade para despertar o interesse em 
cada indivíduo na par�cipação da 
solução de problemas ambientais e 
de inicia�vas para a construção de um 
futuro melhor;

Como resposta à Conferência de Esto-
colmo, foi realizado em 1975 pela 

Unesco um Encontro Internacional de 
Educação Ambiental em Belgrado, e o 
dia 26 de janeiro foi adotado para 
celebrar o dia mundial da educação 
ambiental, embora não exista uma 
definição oficial da data.

3 - Deve abranger pessoas de todas as 
idades e todos os níveis de ensino, no 
âmbito- formal e não formal.

Os seres humanos só conseguem 
sobreviver graças à natureza. Afinal, 
usamos os animais e plantas para nos 
alimentar, água para beber e tomar 
banho, e muitos outros recursos que 
nem percebemos.

A preservação do meio ambiente é 
fundamental para manter a saúde do 
planeta e de todos os seres vivos que 
moram nele. Para celebrar o esforço 
em proteger os recursos naturais.A Conferência das Nações Unidas 

sobre o Ambiente Humano em Esto-
colmo apresentou como resultado 
uma declaração que estabeleceu as 
bases para a definição de desenvolvi-
mento sustentável, destacando ainda 
a responsabilidade de todos os cida-
dãos e todas as ins�tuições para 
preservar e melhorar o meio ambien-
te.

Em 1975 a UNESCO em parceria com 
o Programa de Meio Ambiente da 
ONU promoveu a Conferência Inter-
governamental de Educação Ambien-
tal em Tbilisi, resultando na Declara-
ção de Tbilisi que definiu os obje�vos 
e caracterís�cas da educação ambi-
ental, indicando ainda as estratégias a 
serem adotadas no campo nacional e 
internacional os quais embasaram 
documentos técnicos e a legislação 
brasileira.

Preserve hoje para desfrutar o ama-
nhã.

A Carta de Belgrado é o primeiro 
marco para educação ambiental tra-
zendo recomendações e orientações 
que ainda são atuais, destacando a 
relação entre os sistemas econômi-
cos, polí�cos e sociais com o meio 
ambiente,  a exemplo deste trecho:

A origem da educação ambiental se 
deu conjuntamente a movimentos 
globais decorrentes de reflexões 
sobre o modelo de desenvolvimento 
predominante. Desde a década de 60, 
constatações de que diversas a�vida-
des humanas que possibilitaram cres-
cimento econômico traziam impactos 
ao meio ambiente e ameaçavam as 
condições de saúde e sobrevivência 
humana, como retratado no livro 
“Primavera Silenciosa”, de Rachel 
Carson em 1962.

Segundo a Declaração de Tbilisi, é 
importante destacar que a educação 
ambiental:

Importância da preserva-
ção do meio ambiente

O ar�go 225 da Cons�tuição Federal 
afirma que o meio ambiente é um 
“bem de uso comum do povo e essen-
cial à sadia qualidade de vida, impon-
do-se ao Poder Público e à cole�vida-
de o dever de defendê-lo e preservá-
lo para as presentes e futuras gera-
ções”.

 “É absolutamente vital que os cida-
dãos de todo o mundo insistam a 
favor de medidas que darão suporte 
ao �po de crescimento econômico 
que não traga repercussões prejudi-
ciais às pessoas; que não diminuam 
de nenhuma maneira as condições 
de vida e de qualidade do meio ambi-
ente. É necessário encontrar meios 
de assegurar que nenhuma nação 
cresça ou se desenvolva às custas de 
outra nação, e que nenhum indiví-
duo aumente o seu consumo às cus-
tas da diminuição do consumo dos 
outros.”

Dia mundial da educação ambiental



Saúde da Família
Dr. Guilherme Paker

Vale dizer ainda que a suplementação 

inadver�da de vitamina D, sem acom-

panhamento médico, pode levar a 

graves consequências ao corpo huma-

no, visto que a toxicidade destes hor-

mônios promove um aumento dos 

níveis de cálcio no sangue, que podem 

calcificar tecidos nobras e levar a 

falência orgânica, ou até mesmo cau-

sar arritmias e problemas musculares.

A melhor estratégia para conferir pro-

teção aos raios do sol é fazer uso de 

filtros solares com FPS igual ou superi-

or a 50 (significando que a pele com 

filtro demoraria 50 vezes mais tempo 

para manifestar queimaduras, quan-

do comparado a pele sem proteção), 

de protetores labiais com proteção 

solar, de óculos de sol (com lentes 

originais e cer�ficação de proteção 

UV) e com o uso de ves�mentas de 

algodão ou, preferentemente, fabrica-

das com proteção ultravioleta, e, cla-

ro, evitar expor-se ao Sol durante os 

horários de pico de radiação UV (10 da 

manhã as 4 da tarde).

Pesquisas apontam que não só a ade-

são ao filtro solar é baixa no Brasil, 

como a quan�dade u�lizada é insufici-

ente pela maioria dos usuários. 
De acordo com a Organização Meteo-
rologica Mundial, o ano de 2023 foi o 
mais quente que se tem registro, fato 
atribuível principalmente às mudan-
ças climá�cas. O Brasil, um país de 
dimensões con�nentais e localizado 
nas faixas tropicais e subtropicais do 
planeta, é, portanto, um dos mais 
afetados pelas ondas de calor anor-
mais. 

De um modo geral, as altas tempera-
turas favorecem a prá�ca de a�vida-
des ao livre e, consequentemente, 
determinam um maior tempo de expo-
sição solar. Tal exposição requer hábi-
tos e cuidados específicos, indispen-
sáveis para a manutenção da saúde.

Embora a luz visível seja uma das prin-

cipais bandas eletromagné�cas irradi-

adas pelo Sol, ela corresponde a ape-

nas 42% de toda a energia solar, e o 

restante é invisível. Aproximadamen-

te 50% da energia solar chega até a 

super�cie terrestre através de bandas 

infravermelhas, e são responsáveis 

pela condução de calor, enquanto que 

os 8% restantes do especto corres-

pondem aos raios ultravioletas de �po 

UVA e UVB, os quais são os causadores 

diretos de uma série de efeitos deleté-

rios ao nosso organismo. 

Especificamente, a radiação ultravio-

leta é a responsável pelas queimadu-

ras solares, pelo fotoenvelhecimento 

da pele (manchas, rugas, afinamento 

e perda de elas�cidade e resistência 

da pele), pelos principais cânceres de 

pele (carcinoma basocelular, carcino-

ma espinocelular e o temido melano-

ma), além de promover lesões cumu-

la�vas nas córneas, cristalinos e re�-

nas dos olhos, levando à perda de 

visão, lesões ac�nicas (pinguécula e 

pterígio) e até câncer de re�na.

Quando se fala de exposição solar, um 

dos grandes mitos associados é o de 

que haveria a necessidade de expor o 

corpo à radiação solar para que hou-

vesse a produção e manutenção dos 

níveis normais de vitamina D. 

Apesar do nome, a vitamina D é, na 

verdade, um grupo de hormônios, 

denominado calciferóis, que são pro-

duzidos por reações fotoquímicas 

envolvendo a radiação UVB e deriva-

dos de colesterol presentes na pele, 

mas que também podem ser consumi-

dos em alguns �pos de alimentos 

(naturais ou enriquecidos) e por 

suplementos medicamentosos. 

Entretanto, ainda em indivíduos que 

fazem o uso ro�neiro de filtros prote-

tores solares, a produção de vitamina 

D costuma ser suficiente. 

Na literatura médica é consenso que 

os riscos associados à exposição aos 

raios ultravioletas superam em muito 

os bene�cios, especialmente em 

indivíduos de pele clara e em crianças 

com idade inferior a 1 ano, uma vez 

que a proporção da super�cie corpo-

ral das crianças é maior em relação 

aos adultos e, portanto, mais susce�-

vel de sofrer queimaduras.
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A importância da proteção solar



C

Geral

O que é o câncer de pele?

É o crescimento anormal e descon-
trolado de células que compõem a 
pele. Existem três �pos de câncer: o 
carcinoma basocelular, o carcinoma 
espinocelular e o melanoma. 

O verão é a época mais propícia ao 
câncer de pele. Durante a estação, as 
a�vidades realizadas ao ar livre 
aumentam e as pessoas ficam exces-
sivamente expostas ao sol, principal-
mente em horários mais crí�cos.

O carcinoma basocelular é o mais 
frequente e o melanoma o mais gra-
ve. A radiação ultravioleta é a princi-
pal responsável pelo desenvolvimen-
to da doença.

O melanoma é o �po mais perigoso 
entre os tumores de pele, com alto 
potencial de desenvolvimento de 
metástase. Mais frequente em pes-
soas de pele clara e sensível, normal-
mente se inicia como uma pinta escu-
ra. Pode levar à morte caso não haja 

diagnós�co e tratamento precoce.

Como iden�ficar o câncer da pele
É importante fazer uma avaliação 
clínica da pele para prevenir o desen-
volvimento da doença. Para isso, é 
preciso estar atento a alguns sinais:

Independentemente do tamanho da 
pinta, é muito importante procurar 
avaliação médica. Por meio da análi-
se clínica, o médico saberá indicar se 
aquela marca deve ser re�rada ou 
apenas seguir o acompanhamento.

Existência de pinta preta ou castanha 
que mude de cor, textura, torna-se 
irregular nas bordas e cresce de tama-
nho;

Prevenção

Pintas podem ser congênitas ou sur-
gir ao longo da vida. A maior parte 
das marcas não traz complicações ao 
paciente e apenas as de grandes 

dimensões (superior a 20 cm), apre-
sentam probabilidade de se transfor-
mar em câncer. 

Crescimento na pele de lesão eleva-
da e brilhante, translúcida, averme-
lhada, castanha, rósea ou mul�colo-
rida;

Cuidar de pintas que aparecem pelo 
corpo e ficar atento a manchas na 
pele são fundamentais para evitar o 
câncer de pele. Os sinais, por mais 
inofensivos que possam parecer, 
merecem atenção. Com alguns cui-
dados é possível prevenir a doença.

A maioria dos sinais aparece durante 
a juventude. Em grande parte, a expo-
sição solar é uma importante aliada 
para o aumento do volume de pintas 
pelo corpo. É recomendável evitar 
exposição excessiva à luz solar, prin-
cipalmente entre 10h e 16h.

Aparecimento de mancha ou ferida 
que não cicatriza, que con�nua a 
crescer apresentando coceira, cros-
tas, erosões ou sangramento.

Os sinais mais comuns relacionados 
ao surgimento do câncer de pele são 
as alterações da coloração (variações 
de tonalidade de marrom, preto, 
vermelho ou azul), áreas com perda 
da pigmentação, alterações de tama-
nho, presença de bordas irregulares, 
alterações na super�cie (áreas de 
elevação súbita ou feridas), e coceira 
e dor local. Pintas que coçam ou apre-
sentam inflamação local também 
devem ser avaliadas.

Verão 

Além disso, é preciso observar qual-
quer modificação nas pintas e man-
chas. 

Verão - Câncer de pele



As disciplinas abrangem o funciona-
mento das centrais de emergência, 
legislação ins�tucional, Sistema Único 
de Segurança Pública, noções dos 
serviços prestados pelos bombeiros, 
Samu e atendimento pré-hospitalar, 
além de treinamento em so�wares de 
aplica�vos fundamentais para o 
desempenho das funções. ( Fonte: PM Caçador)

Os jovens foram selecionados em um 
processo sele�vo realizado no final do 
ano passado, com base na nota do 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem), além de etapas de inspeção 
de saúde e inves�gação social.

Tapete Vermelho

O projeto visa movimentar o mercado, 
gerar negócios, contratações e empre-
gos e abrir novas empresas. “Através 
do Cidade Empreendedora, Caçador 
vai proporcionar atendimentos gratui-
tos para as empresas já instaladas e 
agilizar a abertura de novas empresas, 
com a descentralização no processo”, 
complementa Marcia Cordeiro (Con-
sultora do Sebrae de SC).

Com previsão de conclusão em 7 de 
fevereiro, a formação compreenderá 
instrução presencial, educação à dis-
tância e estágio prá�co. 

Conselheiras Tutelares de 

CaçadorPolícia Militar inicia curso 
presencial para novos agen-
tes temporários em Caçador

Projeto de lei de desburocra�zação é 
discu�do com contabilistas de Caça-
dor. O mesmo tem o intuito é desburo-
cra�zar e simplificar o processo de 

abertura de empresas, alvarás, auto-
declarações, MEIs, EPPs e empresas 
de uma maneira geral, buscando 
assim atrair mais inves�mentos para o 
município.O 15º Batalhão de Polícia Militar 

(BPM) de Caçador iniciou nesta segun-
da-feira, 8, o curso presencial para os 
20 novos agentes temporários. O 
curso visa a formação de civis para 
trabalharem junto à Central de Emer-
gência e de Videomonitoramento.

O encontro foi realizado, em parceria 
do Sebrae, sendo uma con�nuidade 
das ações para a implantação do pro-
jeto “Cidade Empreendedora”, com 
projetos que já haviam iniciado anteri-
ormente, mas que agora terão mais 
opções, principalmente através da 
Sala do Empreendedor, da Desburo-
cra�zação e da Educação Empreende-
dora.

Na reunião com os contabilistas, 
foram expostas algumas das ações 
que já foram realizadas, como exem-
plo a diminuição do tempo de respos-
ta das viabilidades locacionais. Tam-
bém, foi explicada a importância do 
papel do contador nesse processo e 
na melhoria dos procedimentos inter-
nos. Além disso, foi salientado a 
necessidade de a Prefeitura automa�-
zar o cadastro tributário. (Fonte: Assessoria 

Comunicação – Paço Municipal)

As Conselheiras Tutelares de Caçador 
foram empossadas nesta quarta-feira, 
10, no auditório da Prefeitura. Com 
isso, estarão à frente do Conselho 
Tutelar, nos próximos quatro anos, a 
Mayara de Jesus Dalagnolli Mello; 
Lucinéia Dias Rodrigues Nazario; 
Raquel Cas�lho; Maria Augusta Nhoa-
to Moreira e Gladis Marisa Fontana.

Este é um momento de grande impor-
tância, não apenas para as conselhei-
ras que se comprometeram com essa 
missão, mas para toda a nossa comu-
nidade caçadorense”, afirma a presi-
dente do CMDCA, Sonia Frigeri. (Fonte: 

Assessoria Comunicação Paço Municipal)

Aulas das Oficinas Culturais 
retornam no dia 5

Com isso, o período para a rematrícula 
será nos dias 29 e 30 de janeiro. Já a 
matrícula de novos estudantes deve 
ser realizada nos dias 31 e 1º de feve-
reiro.

“Fazemos um agradecimento especial 
ao colegiado que serviu à nossa comu-
nidade durante esses anos, assim 
como recebemos com carinho aque-
les que foram escolhidos pela comuni-
dade para assumir o nobre papel de 
conselheiros tutelares. 

Tanto a rematrícula, como a matrícula, 
deve ser feita na Estação Cultural, das 
8h às 11h ou das 13h30 às 17h. Estão 
sendo disponibilizadas, gratuitamen-
te, oficinas de dança; violão; teclado; 
canto/coral e instrumentos de sopro.

Fatos e FotosFatos e Fotos



Na CozinhaNa Cozinha
Com Alcir Bazzanella

Conchigliones com salmão

Ingredientes

Ferva o caldo de peixe no vinho branco. Abaixe o fogo, 
acrescente o salmão em cubos e cozinhe com a panela semi 
tampada por 4 minutos, mexendo de vez em quando. Re�-
re o salmão e reserve.

Na mesma panela, coloque o tomate, o suco de limão, sal e 
cozinhe por mais 3 minutos. Junte a maisena dissolvida na 
água, mexendo até engrossar.

1/2 xícara (chá) de vinho branco seco

Recheie os conchigliones com o salmão e sirva em seguida.

1 tomate sem pele e sem sementes picado

1/2 xícara (chá) de caldo de peixe
300g de massa de conchiglione (comprada pronta)

Sal a gosto
1 colher (sopa) de suco de limão

2 colheres (chá) de maisena

2 xícaras (chá) de salmão

2 xícaras (chá) de creme de leite fresco

Modo de preparo

1 colher (sopa) de água

Cozinhe o macarrão conforme as instruções da embala-
gem, escorra e reserve.

Junte o salmão e deixe no fogo por poucos segundos. Re�re 
do fogo, acrescente o creme de leite e reserve.

Para acompanhar mix d folhas verdes com palmito e para 
beber um vinho branco de sua preferência ou espumante 
brut.

(49) 3563 0595

(49) 99985 1474

Rua 25 de Março, 343 - Centro
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